



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

22 DE ENERO DE 2026



22 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

Pese al incremento presupuestal para el Congreso del Estado autorizado para este 2026, el aumento salarial a trabajadores como secretarios técnicos o asistentes, no se vio reflejado en su primera quincena del mes.

Los diputados locales aumentaron este año el presupuesto del Congreso en un 22 por ciento, al pasar de 1.07 mil millones a 1.3 mil millones de pesos entre 2025 y 2026, esto sin contar el alza de recursos aplicada a la Auditoría Superior de Michoacán.

<https://www.contramuro.com/sin-aumento-trabajadores-del-congreso-de-michoacan-pese-a-incremento-presupuestal/>

El 24 de febrero y el 10 de marzo son las fechas en las que el Congreso de Michoacán deberá tener los primeros avances para realizar la consulta relacionada con diversos artículos de la Ley de Educación que fueron invalidados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), por lo que la comisión especial trabaja en la definición del protocolo para llevarla a cabo.

En una reunión con integrantes del Poder Legislativo, el secretario de la Sección de Trámite de Controversias Constitucionales y Acciones de Inconstitucionalidad de la Corte, Fermín Santiago Santiago, explicó que el Congreso presenta avances, aunque aún es necesario precisar cómo se llevará a cabo el ejercicio de consulta.

<https://postdata.news/fija-scjn-plazos-para-realizar-la-consulta-de-la-ley-de-educacion-en-michoacan/>

El reloj corre para el Congreso de Michoacán: se han establecido 40 días para conformar el protocolo y concretar la Consulta Pública para la Reforma a la Ley de Educación del Estado de Michoacán.

Al respecto, Fermín Santiago Santiago, Secretario de la Sección de Trámites de Controversias Constitucionales y Acciones de Inconstitucionalidad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), apuntó que faltan por afinar ciertos parámetros específicos que el Congreso local deberá definir junto con el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/congreso-y-iem-definiran-protocolo-de-consulta-educativa-se-espera-ahorro-de-mas-del-50-en-costos.htm>

El **Congreso del estado**, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)** se reunieron por primera vez para planear



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE ENERO 2026

la **consulta** sobre la **Ley de Educación aprobada en 2020**, que excluyó a comunidades indígenas y personas con discapacidad.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/cinco-anos-despues-preparan-consulta-para-ley-de-educacion-2020-27856670>

El diputado Carlos Alejandro Bautista Tafolla denuncia un clima de fanatismo y persecución en Michoacán. Tras pedir colaboración a agencias de EU para esclarecer el magnicidio de Carlos Manzo, el oficialismo lo etiqueta de traidor.

<https://www.milenio.com/videos/milenio-tv/el-asalto-a-la-azon/movimiento-sombrero-acusan-traicion-bautista-tafolla-asalto-azon>

Con el objetivo de frenar el deterioro acelerado de ecosistemas frágiles y fortalecer la seguridad en zonas rurales, la diputada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), **Sandra Arreola Ruiz**, anunció que presentará ante el Congreso del Estado una iniciativa para regular y restringir de manera expresa el uso, ingreso y circulación de vehículos recreativos todo terreno en las **Áreas Naturales Protegidas (ANP) y zonas de conservación ecológica de Michoacán**.

La propuesta contempla reformas a la Ley de Protección y Preservación del Ambiente del Estado y surge ante el incremento de denuncias por daños ambientales, así como por la ocurrencia de accidentes graves, como el registrado el 21 de septiembre de 2025, cuando dos personas perdieron la vida tras ser embestidas por un vehículo tipo RZR.

<https://atiempo.mx/destacadas/plantea-sandra-arreola-regular-uso-de-vehiculos-razers/>

La diputada Fabiola Alanís afirmó que la inversión en salud, contemplada en el Plan Michoacán, representa un paso firme para mejorar los servicios médicos y garantizar el derecho a la salud de las y los michoacanos.

La legisladora señaló que, si bien aún falta mucho trabajo por hacer para alcanzar el sistema de salud que la población merece, hoy existe una política pública clara que prioriza el fortalecimiento del sistema público, gratuito y con enfoque social, a diferencia de modelos privatizados que excluyen a quienes menos tienen.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/inversi%C3%B3n-en-salud-del-plan-michoac%C3%A1n-fortalece-un-sistema-p%C3%BAblico-al-servicio-del-pueblo-fabiola-alan%C3%ADAs>

Durante un recorrido de trabajo por diversas colonias de la zona norte de **Morelia**, el diputado **Juan Carlos Barragán Vélez** advirtió que el abandono institucional en el que se encuentra este sector es un factor directo que alimenta la inseguridad y la desconfianza hacia las autoridades.



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE ENERO 2026

Tras constatar fallas graves en el **alumbrado público**, deficiencias en la **recolección de basura** y el nulo mantenimiento de los **espacios públicos**, el legislador señaló que la actual administración municipal ha desatendido las zonas con mayores necesidades, permitiendo que la delincuencia ocupe los espacios que corresponden a la ciudadanía.
<https://atiempo.mx/politica/la-falta-de-servicios-basicos-destruye-la-confianza-y-fomenta-la-impunidad-barragan/>

MICHOACÁN

En el marco del Plan Michoacán por la Justicia y la Paz, el Gobierno de México informó que se incrementa la meta de construcción de viviendas de 60 mil a 82 mil, con una inversión de más de **49 mil 200 millones de pesos en seis años**. Vía remota, desde Morelia, Edna Elena Vega Rangel, secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano señaló durante la mañanera que de estos **49 mil 200 millones de pesos los aportan tres instituciones públicas; Infonavit, CONAVI, y FOVISSSTE**.
<https://mvsnoticias.com/nacional/2026/1/21/gobierno-federal-eleva-82-mil-la-meta-de-viviendas-del-plan-michoacan-728190.html>

A través de un enlace a Morelia, Michoacán, la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la entrega de 48 viviendas a beneficiarias y beneficiarios del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), como parte del Programa de Vivienda para el Bienestar, en el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

"Vamos a entregar viviendas todos los miércoles. Va muy apresurado el programa de Vivienda para el Bienestar. Todos los miércoles, además de los fines de semana que vamos de gira por todo el país, vamos a tener una entrega de vivienda. En esta ocasión es Michoacán", detalló en la conferencia matutina: "Las mañaneras del pueblo".
<https://mimorelia.com/noticias/mexico/desde-palacio-nacional-sheinbaum-encabeza-entrega-de-viviendas-en-morelia-michoac%C3%A1n>

El déficit de vivienda en Michoacán, alcanza las 274 mil, estimó el director nacional del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, quien agregó que para el presente sexenio, el Gobierno de la República construirá 82 mil de ellas para familias que ganen entre uno y dos salarios mínimos.



22 DE ENERO 2026

Al acompañar el evento de entrega de Viviendas del Bienestar en Misión del Valle, el funcionario federal subrayó que el esfuerzo para dotar de vivienda a los michoacanos, será transversal y en coordinación con otras instancias como la Comisión Nacional de Vivienda, que construirá 20 mil y el FOVISSSTE, que apoyará con 12 mil más, mientras que el Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores, tendrá a su cargo la edificación de 50 mil espacios.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/deficit-de-vivienda-en-michoacan-llega-a-274-mil-construiran-82-mil/>

Michoacán enfrenta un severo déficit de vivienda para los trabajadores, afirmó el director general del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, durante su visita a Morelia, donde anunció un programa federal para la adquisición de casas dignas a bajo costo.

El funcionario explicó que el programa federal busca atender las necesidades de una tercera parte de los 240 mil derechohabientes del Infonavit en el estado. Entre los municipios que concentrarán el mayor número de beneficiarios se encuentran Morelia y Lázaro Cárdenas, donde se proyecta la construcción de viviendas con una superficie superior a los 60 metros cuadrados y con un costo menor a 630 mil pesos.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/21/michoacan-enfrenta-un-altísimo-deficit-de-vivienda-infonavit/>

Este miércoles, el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), anunció una inversión de más de 50 mil millones de pesos para el Programa Nacional de Conservación de Carreteras y Bachetón 2026, el cual llegará a todas las entidades del país, incluido Michoacán.

Durante la Conferencia del Pueblo, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, junto con el titular de la SICT, Jesús Esteva Medina, informó que el programa generará 100 mil empleos y permitirá atender de manera oportuna una de las principales demandas del país.

Las obras se llevarán a cabo en todo el territorio nacional, distribuidas en cinco regiones: noroeste, centro-occidente, centro, noreste y sur-sureste, divididas en los estados que se muestran en la imagen siguiente.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/bacheton-llegara-a-michoacan-atender-baches-en-maximo-72-horas/>

Con el objetivo de contar con elementos con preparación de alto nivel en el combate al delito de alto impacto, para reforzar la estrategia de seguridad en **Michoacán**, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) prepara la integración del Grupo de Operaciones Especiales (**GOE**), informó el gobernador, **Alfredo Ramírez Bedolla**.



22 DE ENERO 2026

El mandatario destacó que para la conformación de este nuevo grupo se está convocando a personal profesional, confiable y con liderazgo, de la Policía Estatal.
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/policia-michoacan-tendra-grupo-operaciones-especiales>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** anunció la conformación del **Grupo de Operaciones Especiales (GOE)**, una unidad de élite impulsada por la **Secretaría de Seguridad Pública (SSP)** con el objetivo de consolidar una policía profesional, confiable y con liderazgo, como parte de la estrategia integral para combatir la delincuencia de manera efectiva.

El mandatario estatal destacó que este nuevo agrupamiento fortalecerá las acciones de seguridad en la entidad, mediante una respuesta táctica especializada frente a delitos de alto impacto.

<https://www.sdpnoticias.com/estados/alfredo-ramirez-bedolla-anuncia-creacion-del-grupo-de-operaciones-especiales-en-michoacan/>

Con la adquisición de dos vehículos blindados y equipados con alta tecnología, el Gobierno de Michoacán reforzó a la Secretaría de Seguridad Pública para enfrentar a grupos criminales durante operativos especiales o la realización de tareas de alto riesgo, informó el mandatario **Alfredo Ramírez Bedolla**.

La finalidad es brindar mayor protección a los agentes de la Guardia Civil, puntualizó el gobernador, quien explicó que se trata de unidades pesadas de ataque para tareas tácticas especializadas, similares a las que utiliza el Ejército Mexicano, y de las cuales, la corporación estatal suma cinco.

<https://www.contramuro.com/refuerzan-combate-al-crimen-en-michoacan-con-vehiculos-blindados/>

El Gobierno de Michoacán hizo un llamado al IMSS Bienestar para que cumpla en tiempo y forma con el pago de quincenas al personal del sector salud, luego de que el estado tuviera que intervenir para cubrir la nómina de casi 3 mil trabajadores ante un retraso.

Durante un encuentro con medios de comunicación, se informó que **la administración estatal destinó 54 millones de pesos para pagar la quincena de 2 mil 900 trabajadores de la salud**, con el objetivo de evitar afectaciones al personal y garantizar la prestación de los servicios médicos.

<https://changoonga.com/2026/01/21/bedolla-llama-al-imss-bienestar-a-evitar-atrasos-en-15nas-gobierno-de-michoacan-debio-apoquinar-la-reciente/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla confirmó que el gobierno estatal destinó 54 millones de pesos para cubrir el pago de la quincena correspondiente a la primera



22 DE ENERO 2026

mitad de enero a 2 mil 829 trabajadores del sector salud adscritos al IMSS-Bienestar. El mandatario explicó que esta intervención fue necesaria porque la institución federal no envió los recursos a tiempo, por lo que el estado tuvo que “entrar al quite” para garantizar la dispersión de los salarios.

Durante sus declaraciones, Ramírez Bedolla precisó que el pago se realizó el lunes con recurso estatal y que en total hay 17 mil trabajadores en el sector salud bajo este esquema en Michoacán.

<https://metapolitica.news/2026/01/21/gobierno-de-michoacan-cubre-quincena-a-casi-3-mil-trabajadores-del-imss-bienestar-con-54-mdp/>

Un total de 54 millones de pesos destinó el gobierno de Michoacán al pago de la primera quincena del 2026 a cerca de 3 mil trabajadores del sector salud, adscritos al IMSS-Bienestar, que hasta este 21 de enero no había liberado los recursos.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla explicó que su administración tuvo “que entrar al quite” porque no se ha enviado el recurso.

<https://postdata.news/sin-enviar-el-imss-bienestar-el-recurso-para-la-quincena-de-3-mil-trabajadores-gobierno-estatal-destino-54-mdp/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y representantes de 40 comunidades indígenas que integran el Consejo Supremo Indígena de Michoacán, establecieron mesa de trabajo para revisar proyectos de obra y acciones en materia de salud, seguridad, educación e infraestructura hidráulica.

En la reunión el mandatario informó que entre los propuestas contempladas está el arranque de la rehabilitación carretera Turícuaro-Arantepacua con recursos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum) regional, con una inversión de 14 millones de pesos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/bedolla-y-consejo-supremo-indigena-de-michoacan-revisan-acciones-y-proyectos-2026.htm>

El dar mejores resultados en materia de seguridad para darle confianza a la ciudadanía y la consolidación de obras públicas, son dos de los principales retos que reconoció el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla para este 2026.

Durante la primera edición de este año del programa “**Hablemos**”, dirigido por la coordinadora general de Comunicación Social del Gobierno estatal, Záyin Dáleth Villavicencio Sánchez, Ramírez Bedolla dio a conocer los “**legados**” de los cuatro años que lleva al frente de la administración pública del estado, entre los que destacó la obra pública sin la necesidad de contrata deuda pública; educación, con la implementación de becas y ciclos escolares completos; medio ambiente, con la implementación del Guardian Forestal y el Plan Michoacán.

<https://postdata.news/seguridad-y-consolidacion-de-obra-publica-retos-para-el-2026-alfredo-ramirez/>



22 DE ENERO 2026

El secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa, informó que la autopista Siglo 21, en su tramo de Cuatro Caminos hacia Lázaro Cárdenas, contará con cobertura de internet y telefonía.

En entrevista, dijo que habrá más de 20 torres para fortalecer la red de comunicaciones en la autopista.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/tendra-internet-el-tramo-cuatro-caminos-lc-de-la-siglo-21-scop/>

A través de un modelo de participación tripartita entre el Estado, municipios y sociedad civil, el Gobierno de Michoacán consolidó 175 proyectos de infraestructura social básica en 2025. Al respecto, el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, detalló que estas acciones incluyen la construcción de 138 calles, así como 37 patios cívicos y canchas de usos múltiples.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-consolido-175-proyectos-de-infraestructura-social-en-2025/>

El Plan Michoacán por la Paz y la Justicia contempla la creación de 10 nuevos planteles de bachillerato y la ampliación de 20 centros educativos ya existentes, señaló la secretaria de Educación, Gabriela Molina. Esta estrategia busca fortalecer la cobertura en las zonas con mayor demanda y asegurar que ningún joven se quede sin un espacio para continuar sus estudios tras concluir la secundaria.

Con una inversión inicial que supera los 150 millones de pesos, la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) explicó que estas acciones responden a la necesidad de llevar la oferta educativa directamente a las comunidades. El proyecto prioriza a municipios con alta densidad poblacional y regiones que históricamente han carecido de infraestructura adecuada, alineándose con los principios de justicia social que promueve el Gobierno del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/destinaran-150-mdp-para-10-nuevos-prepas-y-20-ampliaciones-en-michoacan/>

Un incremento por el 12.5 por ciento registró la matrícula de los planteles en Michoacán de la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios (DGETI), en el último año.

De acuerdo con Luz María Damián Badillo, comisionada de la oficina en Michoacán de la DGETI, actualmente estos planteles cuenta con alrededor de 18 mil alumnos.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/crece-12-5-matricula-de-planteles-dgeti-en-michoacan/>

La Secretaría de Finanzas y Administración, a través del Servicio de Administración Tributaria de Michoacán (Satmich), hace un llamado a la población para no caer en



22 DE ENERO 2026

páginas fraudulentas e intermediarios que ofrecen gestión de trámites vehiculares como licencias de conducir y otros documentos.

El trámite de licencias de conducir es presencial, lo que significa que debe realizarse directamente en las oficinas y ventanillas de Recaudación establecidas en la geografía michoacana, y deben cumplir con los requisitos que pueden consultar en el enlace <https://michoacan.gob.mx/tramites/licencias/> <https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-alertan-por-licencias-de-conducir-falsas-en-p%C3%A1ginas-fraudulentas>

Durante 2025, la Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán contabilizó 51 delitos de violencia vicaria, de acuerdo con el tablero “Delitos ocurridos por municipio”, con corte a diciembre del año pasado.

La estadística muestra una dispersión territorial amplia, aunque con una clara concentración en dos municipios, así como picos mensuales en el último cuatrimestre del año.

<https://www.contramuro.com/michoacan-registro-51-casos-de-violencia-vicaria-durante-2025/>

El Plan Michoacán por la Paz y la justicia en términos del empleo arranca prácticamente este 22 de enero con las primeras seis ferias del Empleo de 48 que se llevarán a cabo durante todo el año.

La punta de lanza será Uruapan, con una en La Pérgola, indicó Claudio Frausto, titular del Servicio Nacional de Empleo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, quién señaló que se harán en simultáneo seis ferias, la de Uruapan, y cinco más: La Piedad, Lázaro Cárdenas, Morelia, Zamora y Zitácuaro.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/inicia-plan-michoacan-por-la-paz-con-6-ferias-del-empleo-este-jueves/>

Con el objetivo de fortalecer el empleo formal y acercar oportunidades laborales seguras a la población, este jueves 22 de enero se llevará a cabo la Feria Nacional de Empleo de manera simultánea en seis municipios de Michoacán, informó la Secretaría del Trabajo y Previsión Social.

Las ferias se realizarán en Coapan, Morelia, Zamora, La Piedad, así como en otros puntos estratégicos del estado, en un horario de 9:00 de la mañana a 2:00 de la tarde, con la participación de más de 170 empresas y la oferta de más de 10 mil 600 vacantes de empleo formal.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/21/realizaran-feria-nacional-de-empleo-en-seis-municipios-de-michoacan-este-22-de-enero/>



22 DE ENERO 2026

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Michoacán informó sobre nuevas disposiciones de ingreso al Hospital General de Zona (HGZ) No. 83, ubicado sobre la avenida Camelinas de Morelia, con el objetivo de reforzar los protocolos de seguridad y garantizar un entorno más saludable para derechohabientes y personal médico.

A través de un comunicado, la institución detalló que queda restringido el acceso a las instalaciones con alimentos, bebidas, mochilas, bolsas, equipaje, artículos de pernocta y cualquier objeto no autorizado.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-imss-camelinas-endurece-filtros-de-ingreso-por-razones-sanitarias>

La capital michoacana volverá a ser escenario de una de las concentraciones más emblemáticas en defensa de la diversidad: se confirmó oficialmente la realización del Pride Michoacán 2026.

Aunque los organizadores aún no han compartido el programa completo, se espera que en los próximos días se den a conocer todos los detalles de la marcha, considerada ya una de las más multitudinarias del país.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/confirman-pride-michoac%C3%A1n-2026-en-morelia>

Como resultado de la reforma judicial y de la implementación de un nuevo modelo de gestión, el Poder Judicial de Michoacán ha registrado avances significativos en la eficacia de la impartición de justicia, particularmente en el sistema de justicia oral penal, fortaleciendo al mismo tiempo la cercanía institucional con la ciudadanía, afirmó el magistrado presidente Hugo Gama Coria.

Uno de los ejes centrales de esta transformación ha sido la regionalización de la segunda instancia, lo que ha permitido contar con magistradas y magistrados en materias civil y penal en distintas regiones del estado, con un contacto más directo, una gestión más ágil y una atención más oportuna de los asuntos, impactando positivamente en la resolución de los procesos judiciales.

<https://www.respuesta.com.mx/estado-secciones/la-justicia-cercana-es-la-completa-magistrado-presidente-hugo-gama/>

Actualmente, el Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM) impulsa la observación y cumplimiento de las responsabilidades administrativas de las personas servidoras públicas en el estado, a través de esquemas de colaboración interinstitucional.

En ese marco, hoy firmó un convenio con la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), gracias al cual, ambos organismos autónomos compartirán acciones de capacitación, al igual que otras de defensa, protección, estudio,



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE ENERO 2026

investigación, vigilancia, promoción y divulgación de los derechos humanos en nuestra entidad.

<https://changoonga.com/2026/01/21/michoacan-tribunal-anticorrupcion-y-derechos-humanos-acuerdan-trabajar-juntos-por-una-justicia-justa/>

Con el objetivo de fortalecer la colaboración interinstitucional y avanzar de manera conjunta en el combate a la corrupción, la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción (**FECC**) y la Auditoría Superior de Michoacán (**ASM**) formalizaron la firma de un convenio de colaboración.

Durante el acto protocolario, la **Fiscal Especializada en Combate a la Corrupción**, Marisol Sánchez Zamudio, destacó la importancia de este acuerdo como un paso decisivo para iniciar una etapa de trabajo coordinado entre ambas instituciones, al señalar que con este convenio se da arranque a un esfuerzo común, al compartir objetivos y responsabilidades en la lucha contra la corrupción.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fiscal%C3%ADa-anticorrupci%C3%B3n-y-auditor%C3%ADa-superior-de-michoac%C3%A1n-unen-esfuerzos-para-fortalecer-el-combate-a-la-corrupci%C3%B3n>

La Universidad Michoacana sigue sin obtener un presupuesto pleno pues el 4.5 por ciento de asignación del total del presupuesto estatal a partir del 2025, que significa para este 2026 un total de 4 mil 854 millones de pesos, no le es suficiente ya que requiere de 5 mil 300 millones de pesos para poder solventar todos los requerimientos, incluyendo los pagos pendientes que han dejado anteriores administraciones de Rectoría.

Esos más de 5 mil millones de pesos ha sido la cantidad que ha trazado tesorería nicolaita y que ha aprobado consejo universitario en por lo menos los últimos cuatro años, pero que gobierno estatal nunca le asignó. Y es así que, de acuerdo al tesorero universitario Eduardo Enrique Román García, aún ese presupuesto fijo es insuficiente para poder solventar todas las necesidades que se requiere en todos los rubros pues únicamente está etiquetado para gasto social, es decir, nómina, y para gasto operativo, pero no contempla tampoco infraestructura ni deudas que se arrastran de rectorados anteriores.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/presupuesto-fijo-pero-no-pleno-muy-por-debajo-de-los-5-mil-300-mdp-que-requiere-la-umsnh-para-solventar-todas-sus-necesidades/>

Con el objetivo de que más egresadas y egresados nicolaitas tramiten su título profesional y de apoyar la economía familiar, la administración de la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (**UMSNH**), Yarabí Ávila González, anunció la puesta en marcha del programa *“¡Hazlo épico, titúlate ya, no me dejes en*



22 DE ENERO 2026

visto!", mediante el cual se aplica una reducción del 57 por ciento en el costo de titulación.

En este sentido, precisó que la casa de estudios tiene cuatro mil 760 títulos pergamino que no han sido recogidos por las y los usuarios, algunos de ellos datan desde 1966, por lo que hizo la invitación para que las personas interesadas pasen a recogerlos.
<https://mimorelia.com/noticias/educacion/administraci%C3%B3n-de-yarab%C3%ADAD-%C3%A1vila-lanza-programa-de-reducci%C3%B3n-de-costo-de-titulaci%C3%B3n-invitan-a-egresados-a-tramitarlo>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encendió el debate político en Michoacán, al asegurar que al hoy Senador de la República, Raúl Morón Orozco, le fue retirada de manera injusta la candidatura al Gobierno del Estado en el año 2021, por los actores que conformaban en ese entonces el Instituto Nacional Electoral (INE).

Desde Palacio Nacional, en su tradicional conferencia de prensa matutina, Sheinbaum Pardo se refirió a los antecedentes del INE en pleno debate de la reforma electoral y recordó el caso del profesor Morón como ejemplo de que el árbitro en las elecciones en México debe sufrir modificaciones.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/ine-quita-de-manera-injusta-a-raul-moron-su-candidatura-claudia-sheinbaum-tiene-su-favorito-en-michoacan.htm>

Michoacán será uno de los 17 estados del país que renovarán su gubernatura en las elecciones del siguiente año y las encuestan hablan de dos candidatos con amplia ventaja sobre sus competidores, ellos son Raúl Morón Orozco y Fabiola Alanís Sámano. A tan solo unos cuantos meses de la elección para renovar la gubernatura de Michoacán las cifras que manejan varias casas encuestadoras colocan a Raúl Morón en el caso de los hombres con una amplia ventaja que muchos especialistas consideran ya irreversible a favor del senador.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/en-michoacan-el-candidato-de-morena-al-gobierno-unicamente-entre-raul-moron-o-fabiola-alanis.htm>

La diputada moreliana **Giulianna Bugarini**, afirmó que las mujeres no necesitan que se les "cedan" o regalen candidaturas, pues han demostrado con resultados y respaldo ciudadano que pueden ganar elecciones y ejercer el poder con legitimidad.



22 DE ENERO 2026

La legisladora señaló que aún persiste un machismo disfrazado de cortesía política, que intenta presentar la participación de las mujeres como una concesión y no como el resultado del trabajo, la preparación y el liderazgo propio.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/21/mujeres-ganamos-elecciones-no-nos-ceden-candidaturas-giulianna-bugarini/>

En un posicionamiento fechado el 21 de enero de 2026, la legisladora **Reyna Celeste Ascencio Ortega** refrendó su compromiso con los principios de la **Cuarta Transformación** y defendió la participación de las mujeres en la vida política de México bajo condiciones de igualdad.

En el documento, Ascencio Ortega subraya que **en Morena las candidaturas no se negocian ni se conceden**, sino que se construyen mediante trabajo territorial, cercanía con la gente y respeto a los estatutos internos del partido.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/nada-ha-sido-regalado-celeste-ascencio-defiende-igualdad-real-en-la-4t>

Morena debe llegar en unidad al proceso electoral de 2027, ya que una fractura interna sería el principal error del movimiento, advirtió Gladyz Butanda Macías, secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad del gobierno de Michoacán.

En entrevista con medios, la funcionaria subrayó que la militancia tiene la responsabilidad de responder a la confianza ciudadana y **no defraudar al electorado con disputas internas que frenen el avance político del partido**.

<https://changoonga.com/2026/01/21/seria-un-error-que-morena-michoacan-no-llegue-unido-al-2027-gladyz-butanda/>

De cara al proceso electoral de 2027 y con el objetivo de fortalecer la estructura de Morena en el estado, diversos actores políticos continuarán recorriendo Michoacán para conformar los comités seccionales, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

La funcionaria destacó que el trabajo territorial ha permitido cumplir e incluso superar la meta nacional de afiliación en la entidad, lo que calificó como un logro importante para el movimiento.

<https://esferanoticias.mx/2026/01/21/se-continuaran-recorriendo-michoacan-para-conformar-los-comites-seccionales-de-morena-declara-gladyz-butanda/>

Caballo que alcanza, gana. Para ejemplo, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, quien, contra todo pronóstico electoral, rebasó a dos perfiles que se perfilaban como candidatos de Morena a la gubernatura de Michoacán en 2027: el senador Raúl Morón Orozco y la diputada Fabiola Alanís Sámano.



22 DE ENERO 2026

De acuerdo con distintos estudios de opinión, Gladyz Butanda se ha posicionado desde hace varias semanas como la aspirante a la candidatura de Morena por la gubernatura con mayores posibilidades de triunfo en las elecciones de 2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rebasa-gladyz-butanda-a-aspirantes-morenistas-seria-la-candidata/>

La morenista Gladyz Butanda Macías es la morenista con más posibilidades de triunfo, según un estudio de MetaMetrics, cuyos resultados le dieron 20.8 puntos a la actual secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, suficiente para rebasar a sus adversarios en la interna, entre ellos al senador Raúl Morón Orozco y la diputada Fabiola Alanís Sámano. El estudio en cuestión expone que a Gladyz Butanda le siguen, muy por debajo, Fabiola Alanís Sámano, con 11.3 puntos; el senador Raúl Morón Orozco, con 9.5; la secretaria de Educación en el Estado, Gabriela Molina Aguilar, con 9.2 puntos, y la senadora Celeste Ascencio, con apenas 4.4.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/21/gladyz-butanda-rebasa-a-adversarios-en-interna-de-morena/>

El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, restó relevancia a que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, haya mencionado al senador Raúl Morón Orozco durante su conferencia matutina.

Mora González sostuvo que la referencia realizada por la mandataria federal no fue personal ni política, sino parte de un señalamiento más amplio sobre los abusos cometidos históricamente por el Instituto Nacional Electoral (INE), particularmente en contextos de falta de democracia electoral.

<https://changoonga.com/2026/01/21/minimiza-dirigente-morena-michoacan-referencia-de-sheinbaum-a-moron-en-la-mananera/>

No hubo cargadas, ni rupturas al interior de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), afirmó el dirigente estatal del partido guinda, Jesús Mora González, al referirse a la confrontación pública que se viralizó en redes sociales con la diputada Fabiola Alanís Sámano, luego de que no fuera considerada inicialmente en el presídium durante un evento realizado en Zitácuaro.

Durante un encuentro con medios de comunicación en la **sede estatal del instituto obradorista**, el líder morenista en Michoacán sostuvo que no se realizaron actos de "cargada" a favor de ningún perfil rumbo a la candidatura al Gobierno del Estado, y subrayó que **los eventos correspondieron a asambleas informativas** cuyo objetivo fue regresar a territorio para informar, debatir y organizar al movimiento.

<https://changoonga.com/2026/01/21/no-tenemos-cargadas-ni-rupturas-dirigente-morena-michoacan-sobre-desencuentro-con-fabiola-alanis/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE ENERO 2026

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González rechazó que las asambleas distritales del partido tengan un carácter electoral o respondan a **“cargadas”** a favor de alguna aspiración política, luego de los señalamientos sobre la supuesta exclusión de la coordinadora de la bandada en el Congreso local, Fabiola Alanís en el templete, durante la asamblea informativa realizada en Zitácuaro.

Mora González aclaró que los encuentros organizados por el partido no representan el inicio de campañas ni la promoción de candidaturas, sino ejercicios de información y organización interna del movimiento. **“Hoy no inauguro ninguna candidatura, ninguna campaña. Lo que se abrió fueron asambleas informativas de nuestro movimiento para volver al territorio, informar, debatir y organizar”**, sostuvo.

<https://postdata.news/morena-niega-cargadas-y-promocion-a-candidaturas-en-asambleas-distritales/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, rechazó las acusaciones de autoritarismo contra la reforma electoral que impulsará el gobierno federal, al señalar que la oposición critica una iniciativa que aún no existe en papel.

“Hay quienes están acusando autoritarismo por una reforma que no conocen porque no se ha presentado todavía; se presentará la primera semana de febrero”, expuso Mora en conferencia de prensa este miércoles, al indicar que es prematuro opinar sobre un contenido inexistente.

<https://metapolitica.news/2026/01/21/morena-michoacan-defiende-reforma-electoral-requerira-acuerdos-para-aprobar-localmente/>

El **Partido del Trabajo (PT)** y el **Verde Ecologista de México (PVEM)** deberían ser sensibles al sentir popular, expresó el dirigente estatal de Morena, **Jesús Antonio Mora González**, en medio de un clima de tensiones al interior de la **coalición oficialista**, en las vísperas de una **virtual reforma electoral**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/morena-michoacan-llama-a-aliados-a-sensibilizarse-ante-reforma-electoral-27860881>

En un contexto marcado por señales de distanciamiento entre fuerzas aliadas, el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, afirmó que su partido camina con la convicción de mantener una alianza con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el del Trabajo (PT) para la elección de 2027.

Lo anterior ocurre mientras el partido ecologista no ha descartado **una eventual ruptura con el partido guinda, al asegurar públicamente que no teme competir en solitario**.

<https://changoonga.com/2026/01/21/pese-a-diferencias-y-amenazas-en-morena-michoacan-confian-que-pt-y-el-verde-se-les-aliaran/>



22 DE ENERO 2026

A pesar de los desacuerdos recientes dentro del bloque oficialista, el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, aseguró que no existen rupturas con el Partido del Trabajo (PT), ni con el Verde Ecologista de México (PVEM) y expresó su confianza en que la coalición se mantendrá rumbo a la contienda electoral de 2027.

El pronunciamiento se da luego de que el partido ecologista señalara que no teme competir sin alianza, mientras que el partido rojiamarillo ha manifestado abiertamente su oposición a la reforma electoral promovida por el partido en el poder y el gobierno federal, lo que ha dejado al descubierto tensiones internas entre los aliados.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/afirma-morena-que-en-2027-ira-en-alianza-con-pvem-y-pt-sin-descartar-escenarios-alternos/>

Morena Michoacán, reafirmó su postura respecto a las alianzas electorales, indicando que la línea oficial, expresada por la presidenta nacional, Luisa María Alcalde, es construir un frente con el Partido Verde Ecologista de México y el Partido del Trabajo, sin que se haya mencionado al Partido de la Revolución Democrática.

Jesús Mora González, dirigente estatal del partido guinda enfatizó que, a diferencia de otros partidos, Morena prioriza la voz de sus bases.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/morena-en-michoacan-alianza-oficial-es-con-pvem-y-pt-rechazan-la-logica-cupular-del-prd.htm>

El dirigente e Morena en Michoacán, Jesús Mora González señaló que actualmente no existe una ruta para construir una alianza electoral con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), y subrayó que en el movimiento las decisiones no se toman de manera cupular, sino a partir de la opinión de la militancia y de los órganos internos del partido.

En respuesta a los señalamientos del dirigente perredista sobre una eventual negociación política, Mora González aclaró que la definición sobre alianzas no depende de declaraciones individuales, sino de los acuerdos que se tomen en los órganos de dirección partidaria. "En Morena no es así, no entendemos la política como decisiones cupulares; cuidamos mucho al movimiento y la voz de nuestra militancia es fundamental", afirmó.

<https://postdata.news/morena-cierra-puerta-a-alianza-con-el-prd-decisiones-no-seran-cupulares-mora/>

"Nos hace lo que el viento a Juárez", respondió el dirigente estatal de Morena, **Jesús Antonio Mora González**, sobre si tienen miedo de que **Alfonso Jesús Martínez Alcázar**, alcalde de Morelia, les gane la **gubernatura de Michoacán en 2027**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/alfonso-martinez-nos-hace-lo-que-el-viento-a-juarez-morena-michoacan-27845444>



22 DE ENERO 2026

Jesús Mora González, líder estatal de Morena en Michoacán, criticó las recientes reuniones del alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, con figuras de la oposición, señalando que estas acciones contradicen su postura de ser un actor político independiente.

Mora González expresó que lo que "molestó a Alfonso Martínez es que lo ventilaron por reunirse con un senador del PRI que se le ha señalado como la mano derecha de Alito", especialmente después de que Martínez se proclamara independiente.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/lider-de-morena-michoacan-a-alfonso-martinez-se-desmantela-su-discurso-de-independencia-al-pactar-alianzas-con-pri-y-pan.htm>

El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, reculó de los señalamientos lanzados la semana pasada contra diversos medios de comunicación y se defendió al sostener que "criticar no es censurar", además de asegurar que en México y en Michoacán existe plena libertad de prensa.

Durante su tradicional conferencia semanal, el líder del partido guinda evitó retomar su amenaza de exhibir públicamente a medios que, desde su óptica, difunden información falsa, y omitió presentar las "tres mentiras de la semana" que había prometido dar a conocer.

<https://changoonga.com/2026/01/21/recula-dirigente-morena-michoacan-yo-no-censuro-a-los-medios-solo-los-critico/>

Tras los señalamientos emitidos días atrás contra distintos medios de comunicación, el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, dio marcha atrás y sostuvo que sus posturas no representan un intento de censura, al afirmar que "criticar no es censurar" y que en Michoacán existe libertad plena para el ejercicio periodístico.

El pronunciamiento se dio en su conferencia semanal, donde aseguró que tanto el gobierno federal como el partido en el poder enfrentan una guerra sucia digital orquestada por páginas anónimas, granjas de bots, noticias falsas de alcance transnacional y portales que aparentan ser medios, pero que —aseguró— solo operan bajo intereses económicos o empresariales.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/jesus-mora-recula-en-su-amago-de-exhibir-a-periodistas-y-medios-mentirosos/>

El diputado **Hugo Rangel** afirmó que el Partido del Trabajo vive una etapa de consolidación política sin precedentes en Michoacán y que, en ese contexto, **Reginaldo Sandoval** se mantiene como el gallo del PT rumbo a la elección



22 DE ENERO 2026

de 2027. Señaló que, frente a la dispersión de otras fuerzas, el PT se ha distinguido por su unidad, congruencia y claridad estratégica.

Rangel Vargas subrayó que el Partido del Trabajo ha sido una pieza clave en la construcción y sostenimiento de la Cuarta Transformación en el estado, y que sin su presencia territorial, su línea de masas y su fortaleza orgánica, la 4T no tendría hoy el peso político que ha alcanzado en Michoacán. "El PT no es un partido de coyuntura ni de conveniencia; es una fuerza política que crece, con raíces sociales profundas y capacidad real para gobernar", sostuvo.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/reginaldo-sandoval-sigue-siendo-nuestro-gallo-hugo-rangel>

En el contexto de la discusión nacional sobre la reforma electoral, el PRD Michoacán propuso la implementación del voto electrónico como un mecanismo para blindar las elecciones frente a la injerencia del crimen organizado, además de modernizar los procesos democráticos, reducir costos y fortalecer la certeza y confianza en los resultados electorales, informó el dirigente estatal del partido, Octavio Ocampo.

<https://www.tiempodemichoacan.com/prd-michoacan-propone-voto-electronico-para-blindar-las-elecciones-frente-al-crimen-organizado/>

Tras la reunión del presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar y el senador priista Pablo Angulo, el secretario de Desarrollo Rural de Morelia y figura política del PRI en Michoacán, Roberto Carlos López García, subrayó la relevancia de que las fuerzas opositoras en Michoacán fortalezcan una alianza política de cara al próximo proceso electoral del 2027.

El priista señaló que la polarización nacional exige acuerdos que permitan construir un frente sólido en beneficio del estado.

<https://postdata.news/debe-consolidarse-la-oposicion-en-michoacan-roberto-carlos-lopez/>

El debate sobre la reforma electoral en México se intensifica de cara al próximo periodo legislativo, con la expectativa de que el Ejecutivo envíe su iniciativa formal en febrero de 2026. En este clima de transformación, la consejera del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León, afirmó que, es fundamental ajustar el sistema, pero preservando la estructura local de los organismos electorales.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/consejera-marlene-mendoza-aboga-por-reforma-electoral-que-respalde-a-los-oples>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) declaró la validez de las consultas previas, libres e informadas realizadas en dos comunidades pertenecientes al



22 DE ENERO 2026

municipio de **Tinguindín, Michoacán**, con el objetivo de ejercer el autogobierno mediante la administración directa de recursos públicos.

Durante una sesión virtual del órgano electoral, se analizó y aprobó la propuesta presentada por la **Comisión Electoral para la Atención de Pueblos Indígenas**, relacionada con la administración directa del presupuesto en la encargatura del orden independiente de la **comunidad El Moral**, perteneciente al citado ayuntamiento.

<https://changoonga.com/2026/01/21/michoacan-aval-a-iem-la-independencia-de-2-comunidades-del-mpio-de-tinguindin-tras-consultas/>

MORELIA

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se encuentra en Madrid, España, como parte de la colocación de Morelia en la Feria Internacional de Turismo (FITUR), lo que a su decir responde a una decisión de fondo: impulsar una estrategia propia de promoción internacional, diseñada desde el ámbito municipal y no supeditada a calendarios coyunturales.

En entrevista previo a su viaje, Alfonso Martínez sostuvo que la participación en la feria turística más relevante del mundo hispanohablante se orienta a posicionar a Morelia como un destino con oferta cultural, patrimonial y gastronómica capaz de competir en mercados internacionales, a partir de una agenda construida directamente con actores del sector.

<https://www.contramuro.com/alfonso-en-espana-pone-a-morelia-a-vitrinas-globales-de-fitur/>

El secretario de Desarrollo Rural de Morelia, Roberto Carlos López García, señaló que aún no se registra un caso de gusano barrenador en el municipio e informó que el Ayuntamiento centrará la vigilancia sanitaria en el sur del municipio, zona donde puede haber mayor riesgo de propagación de la mosca transmisora de larvas.

El funcionario explicó que médicos y personal especializado se encuentran informando directamente a los productores sobre las acciones de prevención necesarias.

<https://postdata.news/no-se-ha-registrado-ningun-caso-de-gusano-barrenador-en-morelia/>



22 DE ENERO 2026

Se espera que en este año el Ayuntamiento de Morelia pueda intervenir dos puentes vehiculares de la tenencia de San Miguel del Monte, compartió Roberto Carlos López, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Morelia.

Desde la comunidad de El Páramo, autoridades municipales dieron a conocer que desde diciembre y en estas semanas de enero se ha logrado la rehabilitación de 17 kilómetros de caminos rurales en esta zona, esto en beneficio de las y los habitantes de distintas comunidades.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/prev%C3%A9n-intervenir-puentes-vehiculares-en-san-miguel-del-monte-avanza-rehabilitaci%C3%B3n-de-caminos-rurales>

Siete infracciones fueron emitidas contra personas identificadas como responsables de arrojar residuos en un tiradero de basura a cielo abierto en el fraccionamiento Villas del Pedregal, informó **Netzahualcóyotl Vázquez Vargas**, titular de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales.

Luego de que la semana pasada se atendiera uno de los tiraderos clandestinos ubicados en este fraccionamiento, al poniente de Morelia —particularmente en una de sus últimas etapas—, el secretario indicó que también se realizaron apercibimientos en algunos departamentos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/infraccionan-a-siete-personas-por-tirar-basura-en-villas-del-pedregal>

SEGURIDAD

A tres meses del arranque del Plan Michoacán, los resultados en materia de capturas de objetivos prioritarios siguen siendo nulos, en particular en el caso de Cesar Alejandro Sepúlveda Arellano, “El Botox”, presunto generador de violencia en la región de Tierra Caliente, quien nuevamente no fue detenido pese a un megaoperativo por tierra y aire desplegado este día en Cenobio Moreno, tenencia del municipio de Apatzingán.

<https://www.contramuro.com/plan-michoacan-el-botox-sigue-libre-tras-operativo-fallido/>

Armando Gómez Núñez, “El delta 1”, uno de los líderes del **Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)** entregados por el gobierno de México a Estados Unidos, está vinculado al incremento en las desapariciones de personas en municipios limítrofes de **Michoacán y Jalisco**, de acuerdo con especialistas.



22 DE ENERO 2026

El abogado Miguel Alfonso Meza registró que el “**Delta 1**” estaba a cargo de la expansión del **CJNG** a Michoacán y en su operación provocó la desaparición de decenas de personas.

<https://lasillarota.com/nacion/2026/1/21/capo-del-cjng-cerebro-detrás-de-desapariciones-en-jalisco-michoacan-581327.html>

La Tierra Caliente volvió a convertirse en escenario de una operación de alto impacto. Un despliegue coordinado de fuerzas federales y estatales se registró este miércoles en la tenencia de Cenobio Moreno, municipio de Apatzingán, como parte de un operativo dirigido contra César Sepúlveda Arellano, alias “El Botox”, señalado por autoridades como uno de los principales generadores de violencia y presunto responsable de la extorsión sistemática a productores limoneros en la región.

El estruendo de helicópteros artillados y el avance de convoyes terrestres rompieron la calma desde las primeras horas del día. En la movilización participaron elementos del Ejército Mexicano y de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE) de la Secretaría de Seguridad Pública, en una acción que buscó golpear la estructura operativa de un grupo criminal con fuerte presencia en esta zona estratégica de la Tierra Caliente.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/reportan-aseguramiento-de-vehiculos-y-decenas-de-explosivos-en-megaoperativo-contra-líder-de-la-delincuencia-en-apatzingan-michoacan.htm>

Vehículos con blindaje artesanal, campamentos clandestinos, droga y armas de alto poder no son escenas aisladas en Salvador Escalante. A estos indicios de fuerte presencia del crimen organizado en el que fuera un tranquilo municipio, se suma ahora un elemento aún más alarmante: la desconfianza hacia corporaciones policíacas de municipios vecinos, algunas de ellas investigadas por presunta colusión con grupos delictivos que ha llevado al homicidio de civiles.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/entre-blindados-del-crimen-y-balas-de-policías-coludidos-pobladores-de-salvador-escalante-michoacan-atrapados-en-tierra-de-nadie.htm>

La Fiscalía General del Estado (**FGE**) de Michoacán contabilizó 42 delitos de secuestro, de acuerdo con el tablero “Delitos ocurridos por municipio”, con fecha de actualización a diciembre de 2025.

La información revela una concentración relevante en dos municipios y una incidencia mensual relativamente estable, con picos marcados a inicios de año y en el periodo vacacional de verano.

<https://www.contramuro.com/en-2025-42-carpetas-de-investigacion-por-secuestro-en-michoacan/>



22 DE ENERO 2026

Un hombre maniatado y en avanzado estado de descomposición fue encontrado la noche de este miércoles en un predio aledaño al fraccionamiento Bosques de la Presa, en el municipio de Morelia, informaron autoridades policiales.

El hallazgo fue realizado por lugareños cerca de la antigua carretera a Pátzcuaro, en las inmediaciones de la Tenencia Morelos y el fraccionamiento La Campiña.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/hallan-cad%C3%A1ver-maniatado-y-putrefacto-en-predio-cercano-a-bosques-de-la-presa>

La Fiscalía de Michoacán desmintió el fallecimiento de Antonio Balam, periodista de Uruapan que fue baleado el pasado 4 de enero en la zona urbana de dicha municipalidad. Este miércoles, medios locales de comunicación señalaban el fallecimiento del comunicador por complicaciones relacionadas los impactos de bala.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fge-de-michoac%C3%A1n-desmiente-muerte-de-antonio-balam-periodista-de-uruapan>

Un fatal accidente vehicular registrado sobre la carretera federal Carapan-Uruapan, a la altura de la localidad de Nuevo Morelos, en el municipio de Chilchota, dejó como saldo siete personas fallecidas, entre ellas una menor de edad, así como cuatro personas lesionadas.

De acuerdo con la información obtenida por este medio, el suceso fue en el kilómetro 7, donde se localizó un tractocamión de color blanco con cabina roja, el cual se impactó de frente contra una camioneta Ford Ranger, color blanco, con placas NK-5042-A, en la que viajaban las víctimas.

<https://changoonga.com/2026/01/21/michoacan-choque-en-la-carapan-uruapan-deja-siete-muertos-entre-los-que-una-menor/>

COLUMNAS

EDITORIAL ACUEDUCTO

Congreso de Michoacán, sin plurinominales

“A propósito de la reforma electoral que se discute en la capital del país, en donde hay un intenso debate sobre si deben permanecer o no los diputados de representación proporcional o plurinominales, vayamos haciendo un simple ejercicio en base a la conformación de los integrantes de los grupos existentes en actual Congreso del Estado de Michoacán:

Como se ha establecido, derivado de los resultados electorales del 2024, en la entidad hay un total de 40 legisladores locales: 24 de mayoría relativa y 16 de representación



22 DE ENERO 2026

proporcional, de los cuales Morena y sus aliados electorales PVEM y PT poseen una amplia y desahogada mayoría, dejando prácticamente a la oposición sin incidencia en los trabajos de dicho poder.

Ahora, bajo el supuesto que solo existieran los 24 diputados locales de mayoría relativa y estuvieran fuera los 16 de representación proporcional o plurinominales, veríamos un Congreso de Michoacán con un solo portavoz de un instituto político realmente opositor, el cual sería el PAN, claro, aparte de los independientes, aunque uno determinó deslindarse y tomar otro camino.

Es decir, si no existieran los legisladores locales de representación proporcional o plurinominales en el Congreso de Michoacán, no harían presencia el PRI, PRD y MC. Una situación de ese calibre, el dominio de una fuerza política, aderezada por sus aliados, nos encaminaría hacia una dictadura legislativa de mayoría, sin necesidad de acordar nada con nadie, solo entre ellos.

Hasta el momento, con la inclusión de diputados locales de representación proporcional o plurinominales -presencia de la minoría-, se da paso a que las voces críticas de la sociedad sean escuchadas y contrapeso tanto al interior como al exterior del propio Congreso; además, los trabajos congresistas son mejores, más sólidos, en muchos casos conjugando lo técnico con lo político.

En contra parte, de acuerdo a determinadas voces de morenistas, aparte de la pretensión de dejar atrás la influencia o compadrazgo de liderazgos partidistas en la elección de perfiles, la eliminación de esos representantes populares tendría tres objetivos: elección por voto directo, reducción de la burocracia legislativa, ahorro significativo en el erario público y la agilización de acuerdos.”

<https://acueductoonline.com/editorial-congreso-de-michoacan-sin-plurinominales/>

--

LOS SUSPIRANTES...

¿Por quién votaría usted?

Por Nicolás Casimiro

“Como está a la vista de todos, va muy adelantada la carrera electoral en Michoacán. Para el tema de la gubernatura hay muchos interesados, pero no todos tienen con qué. Entre los nombres de los aspirantes que más suenan y más sustento tienen realmente, ¿por quién votaría usted?

¿Raúl Morón Orozco? El senador del Morena ya fue líder del magisterio michoacano, dirigente estatal del PRD, dos veces diputado local por el PRD y antes ya había sido senador también por el sol azteca, además, en el Morena fue una vez presidente municipal de Morelia.



22 DE ENERO 2026

¿Alfonso Martínez Alcázar? El por tercera vez alcalde de Morelia ya fue dos veces diputado local por el PAN, también en el blanquiazul fue diputado federal, y ya como independiente ha sido tres veces edil, la primera sin partidos y las dos siguientes aliado con PAN y PRD.

¿Fabiola Alanís Sámano? La actual coordinadora del Grupo Parlamentario del Morena en el Congreso del Estado ya ha sido antes dirigente estatal del PRD, titular de la Seimujer, directora general del CONAVIM y ahora que es diputada local es también presidenta de la Junta de Coordinación Política.

¿Ernesto Núñez Aguilar? El actual dirigente estatal del PVEM es diputado local por segunda ocasión, la primera lo fue como candidato común del PRI y el Partido Verde, y también ha sido en tres ocasiones consecutivas diputado local.

¿Grecia Quiroz García? La presidenta municipal independiente de Uruapan es viuda del extinto alcalde Carlos Manzo Rodríguez y durante la gestión del sombrero se desempeñaba como directora general del DIF Municipal.

¿Carlos Herrera Tello? El ahora delegado nacional de Movimiento Ciudadano para Michoacán fue dos veces presidente municipal de Zitácuaro por el PRD, secretario de Gobierno de Michoacán, candidato del Equipo por Michoacán (PAN-PRI-PRD) a la gubernatura y posteriormente candidato del partido naranja al Senado.

Por supuesto, hay otros nombres que han sonado, pero por distintos motivos considero que éstos son las apuestas más viables de cada fuerza política.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-por-quien-votaria-usted/>